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Аннотация. Для повышения продуктивности и устойчивости к 
заболеваниям сельскохозяйственных животных предлагается исполь-
зовать сапропель в качестве основного компонента кормовых доба-
вок. Использование витаминно-кормовой добавки, получаемой путем 
проращивания на сапропеле зеленой растительной массы зерновых 
культур, позволяет приблизить зимний рацион животного к летнему. Ав-
торы предлагают использовать для производства витаминной добавки 
многофункциональный смеситель-измельчитель, разработанный и из-
готовленный на базе ФГБОУ ВО Великолукская ГСХА. Предложенное 
устройство способно выполнять широкий диапазон операций, необхо-
димых для создания витаминно-кормовой добавки: перемешивание 
зерна и сапропеля перед проращиванием зеленой массы; выращива-
ние побегов зерновых культур, перемешивание и измельчение компо-
нентов данного продукта, согласно зоотехническим нормам для опре-
деленного типа животных. При производстве добавки большое вни-
мание стоит уделить равномерности высева зерна. Для обеспечения 
поточности и равномерности высева семян зерновых на пласт сапро-
пеля в конструкции смесителя-измельчителя предлагается применять 
ячеистый дозатор. Применение данного типа дозатора в рассматри-
ваемой конструкции обусловлено следующими преимуществами по 
отношению к весовым дозаторам: высокая точность дозирования; про-
стота конструкции; возможность работы в порционном или непрерыв-
ном режимах; возможность дозирования различных по составу и кон-
систенции материалов. Авторами произведена оценка конструктивных 
параметров ячеистого дозатора, определены его производительность, 
объемная скорость подачи сапропеля, угловая скорость дозатора, за-
траты мощности на работу установки. Теоретическое исследование 
работы ячеистого дозатора показало, что применение в конструкции 
универсального смесителя-измельчителя ячеистого дозатора обуслов-
лено незначительными энергозатратами на технологический процесс.
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Abstract. In order to increase productivity and disease resis-
tance of farm livestock, it is proposed to use sapropel as the main 
ingredient of feed supplements. Using of vitamin feed supplements 
produced by having the grain crop green plant mass to sprout on sap-
ropel allows to bring the livestock ration during winter season more in 
line with summer season ration. The author propose to produce the 
vitamin feed supplement using the multi-purpose mixing and grinding 
machine designed and manufactured by the Federal State Budgetary 
Educational Institution of Higher Education VelikieLuki State Agricul-
tural Academy. The proposed device is capable of performing a wide 
range of operations required in order to produce the vitamin feed sup-
plement, and namely: mixing of grain and sapropel before green plant 
mass sprouting, growing of grain crop sprouts, mixing and grinding 
of product ingredients in compliance with the zootechnical standards 
applicable to a given livestock type. During the feed supplement pro-
duction, attention should be paid to the uniform grain seeding. In or-
der to ensure continuity and uniformity of grain crop seeding on the 
sapropel bed, the mixing and grinding machine design uses the cel-
lular dispenser. A decision to use this type of dispenser in the studied 
machinery design is conditional to the following advantages of the 
cellular dispenser type as compared to the weighing dispenser: high 
dispensing precision, easy design, ability to operate both in batch 
and continuous mode, ability to dispense materials with various com-
position and consistency. The authors performed assessment of the 
cellular dispenser design parameters, determined its throughput per-
formance, volumetric velocity of sapropel infeed, dispenser angular 
velocity and power consumption of the machine. Theoretical study of 
the cellular dispenser operation showed that use of cellular dispenser 
as part of the multi-purpose grinding and mixing machine design is 
associated with low power consumption during processing.

Keywords: Sapropel, grain, vitamin feed supplement, auger, 
sapropel grain mixture, multi-purpose grinding and mixing machine, 
cellular dispenser, bunker.
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Введение. Использование в сельском хозяй-
стве в качестве кормовой добавки природного мине-
рального ресурса озерного сапропеля обусловлено 
наличием в составе богатого спектра минеральных 
веществ, необходимых для роста и здоровья поголо-
вья сельскохозяйственных животных.Сапропелевые 
кормовые добавки способствуют профилактическо-
му лечению ряда заболеваний. Для улучшения ра-
циона животных наиболее перспективна технология 

проращивания зерна на сапропеле и последующее 
скармливание данной добавки. Получаемая витамин-
но-кормовая добавка наилучшим образом дополняет 
питание животного весной в конце стойлового содер-
жания, когда наблюдается особенно острая недоста-
точность в минерально-витаминном питании [1-3].

Методика. Для производства витаминной до-
бавки (пророщенной на сапропеле и связанной с ним 
корневой структурой зеленой растительной массы 


